
環保四指標 達成難度高
環保部：「十二五」壓力更大 煤炭增量或達10億噸

張力軍昨日在全國「兩會」期間舉行的「加強環境
保護」記者會上表示，「十一五」期間，中國環

境保護工作取得明顯進步，環境質量亦得到有效改善，
但中國環境形勢依然嚴峻，突出表現在：傳統污染物排
放量仍然很大，超過環境容量，致使一些地區環境質量

達不到國家規定標準。其次，隨 經濟的快速發展，一
些新的環境問題也在不斷產生，特別是危險化學品、持
久性有機污染物、電子垃圾等。再次，水和大氣的環境
問題尚未完全解決好，土壤的污染問題亦已凸顯，當
前，須把土壤污染防治作為環保工作又一重點。

城鎮化率提高 增排污量
張力軍指出，「十一五」期間，中國在煤炭的消耗就

已增長10億噸，根據「十二五」的需求情況，預計「十
二五」期間，煤炭的增長量仍將達到10億噸左右。他擔
憂，在中國的國土範圍內，若再增加10億噸煤炭燃燒的
排放，將嚴重影響環境。
此外，中國城市化進程正在加快，城鎮化率在「十

二五」將有明顯提高，一批農民將轉移到城鎮生活，
環保設施需求面臨增加的壓力。張力軍指出，環保壓
力體現在環境質量上，若污染物治理不好，環境保護
形勢將更加嚴峻。「所以我們感到『十二五』環保壓
力更大。」不過，他表示，目前中國各地發展勁頭較
足，在「十二五」期間，經濟將有較為可觀的增長速

度，若這一增長速度以科學發展為基礎，對環境的壓
力會小一些。

氮氧化物減排 難度最大
對於二氧化碳減排問題，張力軍表示，溫家寶總理在

政府工作報告中已明確提出，將其列為國家約束性指
標，到2015年要比2010年萬元GDP排放的二氧化碳減少
17﹪。
張力軍透露，「十二五」規劃中，中國決定繼續把化

學需氧量、二氧化硫排放量作為約束性指標，同時根據
環境保護及改善環境質量需要，又將氮氧化物及氨氮列
入其中，並將指標減排幅度定為8%至10%。他認為，氮
氧化物的排放，涉及工業企業排放、燃煤排放及機動車
排放，故這4項指標中，控制氮氧化物排放難度最大。
最後，張力軍還表示，中央高度重視環保「十二五」

規劃，並將其列入國務院審批的專項規劃，環保部在充
分調查研究、徵求各方意見基礎上，目前規劃編制已基
本完成。由於「十二五」規劃需要報國務院審批，目前
尚不能公佈詳細內容。

香港文匯報訊（兩會記者組 趙鵬飛、熊君慧 北京報

道）儘管國際糧食價格出現較大波動，因為守住了國內
18億畝耕地紅線，中國糧食生產已經實現了「七連
增」，總產連續4年穩定在1萬億斤以上。農業部副部長
危朝安表示，「十二五」中國將爭取糧食繼續保持增
收，並確保不發生重大農產品質量安全問題。

今年夏糧有望豐收
危朝安指出，中國農民收入已經連續7年保持了持續

較快幅度的增長。2010年農民人均收入達到5,919元，增
幅扣除物價因素是增長了10.9%，高於城鎮居民的收入
增幅，這也是歷史上少有的。
危朝安說，近年來，世界糧食市場的動盪對中國的影

響主要是在價格傳導上，所以現在糧價有些上升，既有
成本的推動，同時也有國際市場上價格的傳導。
據了解，農業部近期開展了為期一個月的「百鄉萬戶

調查」。根據調查情況和最近的農情調度，結合專家會
商分析，乾旱沒有對冬小麥的生產、夏糧生產造成嚴重
的影響，今年夏糧有望繼續豐收。
危朝安也指出，中國將實施全國新增千億斤糧食生產

能力規劃，多渠道籌集資金，突出農田水利建設和耕地
質量建設，加快改造中低產田，大規模建設旱澇保收的
高標準農田。並在全國範圍內劃定永久基本農田，實施
最嚴格保護，加快農村土地整理復墾，積極開發後備耕
地資源，建立完善糧食主產區投入和利益補償機制，調
動糧食生產主產區發展糧食生產的積極性。

據介紹，2010年中國糧食總產量10,928億斤，比2005
年增長12.9%。

農業部：確保糧食總產萬億斤

香港文匯報訊（兩會記者組 趙一

存、林舒婕 北京報道）中國環境保護

部副部長張力軍昨日(12日)表示，

「十一五」期間，中國的環境保護獲得

非常明顯的進步，但環境形勢依然嚴

峻，「十二五」期間更可能增加10億

噸煤炭燃燒排放。同時，他還透露，

環保「十二五」專項規劃已

基本完成，在繼續將化學需

氧量、二氧化硫排放量

作為約束性指標的同

時，又將氮氧化物及氨氮

列入其中，並將指標減排幅

度定為8%至10%。不過，這

4項指標嚴格說起來都很難

完成。 ■12日上午，十一屆全國人大四次會議舉行「加強環境保護」專題記者會。環境保護部副部長張力軍、環境保護部環境影響
評價司司長程立峰、環境保護部污染防治司司長趙華林回答中外記者的提問。 中新社

香港文匯報訊（兩會記者組 王尚勇、謝

亞 報道）全國政協委員、寧夏醫科大學副
校長戴秀英(見圖)接受香港文匯報記者採
訪時表示，國家已經提出到2020年，要多
種途徑培養30萬名全科醫生，實現人人享
有基本醫療衛生服務的目標。為此，她在
今年全國政協會議中提出兩個議案：一是
加快全科醫生培養步伐；二是妥善解決村
醫養老問題，完善村醫養老保險機制。
戴秀英表示，老百姓希望能夠走出家門

就能夠看上病、吃上藥，不用為一些普通疾病到大醫院求診而
花費昂貴的醫藥費。她建議每個村鄉應有兩名全科醫生進行醫
療衛生服務。西部地區為我國傳染病等的高發地帶，除地方財
政給予支持外，爭取國家能夠對於一些地區進行醫療補助，加
大對全科醫生的培養力度。

委員戴秀英建議：
加快培養全科醫生

香港文匯報訊（兩會記者組 熊君慧、趙鵬飛

北京報道）十一屆全國人大四次會議新聞中心昨
日舉行主題為「『十一五』農業發展成就和『十
二五』農業發展規劃」記者會。農業部總經濟
師、辦公廳主任、新聞發言人陳萌山表示，有關
資料顯示，2009年，台灣農產品銷售到大陸，總
金額已經佔了台灣農產品貿易總額的23.6％，大
陸已經成為台灣農產品最大的銷售市場。
陳萌山表示，兩岸農產品具有很強的互補性，

兩岸農產品的良性互動，將為兩岸的消費者提供
更加廉價物美、新穎多樣的農產品，豐富和拓展
我們的消費市場。他表示，下一步，農業部將認
真抓好協議涉農部分的落實工作，促進兩岸植物
品種的保護交流與探討，推動兩岸農業優勢互
補、合作雙贏。

農業部總經濟師：
大陸成台農產最大市場

香港文匯報訊（兩會記者組 熊君慧、趙鵬飛 北京

報道）農業部副部長危朝安昨日在北京表示，「毒奶
粉」事件令中國消費者對國產奶粉的信心受到很大影
響，農業部近幾年的檢測沒有發現三聚氰胺添加，認
為國產奶質量可以放心，但相信消費者的信心要一段
長時間才能夠恢復。
談到「皮革奶」，危朝安表示，這可能是個別的媒

體誤報，唯一有關聯的是2009年浙江發現京華一個乳
酸飲料裡添加了皮革水解蛋白，但是農業部這些年來
一直把這個作為一個檢測指標，看看中國的牛奶裡有
沒有添加，每年都在查，包括三聚氰胺在內。這幾年
下來，三聚氰胺限量值檢測合格率百分之百，即是說
沒有三聚氰胺的添加。此外，他們也沒有發現所謂的
「皮革奶」，即是牛奶裡沒有添加皮革水解蛋白。他認
為，國產奶質量是可以放心的。

農業部副部長：
「皮革奶」屬於誤報

牛文元：應推進低碳發展

■內蒙古阿拉善經濟開發區的201家企業全部實現了循
環再利用的可循環經濟發展模式。 新華社

■農業部副部長危朝安（左）、農業部總經濟師陳萌山
接受媒體採訪。 中新社

香港文匯報訊（兩會記者組 劉凝

哲 北京報道）全國「兩會」已近尾
聲。與往年不同的是，今年「兩會」
代表或委員中的「雷人」、「雷語」
明顯減少，代表委員之間互相「開炮
對攻」的場面也鮮有耳聞。這些或許
讓本屆「兩會」少了些「情緒話
題」，而「含金量」明顯提高的提案
議案，卻從另一方面顯示出代表委員
們日趨成熟理性的議政質素。

「情緒話題」減「理性提議」增
前幾年全國「兩會」上，「雷人」

提案層出不窮。類似央視《新聞聯播》
播音員太老，建議更換主持人；建議
取締全國網吧等頗具「異想天開」風
格的提案和建議，令外界民眾「又雷
又囧」。而在今年「兩會」中，似乎
除了全國政協委員王平建議「不鼓勵
農村孩子上大學，回不去家鄉是悲
劇」的相關報道，曾引發一陣爭論
外，不少採訪今年「兩會」的記者感
受到，今年代表、委員「信口拈
來」、隨意「放炮」、以「雷人」博出
位的情況大大減少。經過深思熟慮、
詳細調研後理性提出問題、分析原
因、尋求應對之道的提案正在增加。
「高含金量」的提案、議案，得

到更多參會人士的尊重和肯定。例
如，來自香港的全國政協委員潘祖
堯在大會發言時批評內地城市建設
「千城一面」，僅7分鐘的發言就贏得
全場10次掌聲。全國政協委員、著
名音樂人韓紅在「兩會」前夕就開
始聲援打拐行動，通過微博與志願
者密切互動，並就此召開意見徵求
會吸納民智，最終形成《讓困境中
的孩子生活得更有尊嚴》提案。有
評論指出，韓紅扶助弱者的悲憫情
懷令人感動，認真履行職責的議政
品質更令人尊敬。

政協會議今閉幕表決3項決議
香港文匯報訊 (兩會記者組

劉越山北京報道)2011年全國「兩會」
已接近尾聲，全國政協十一屆四次會議

將於13日閉幕，而十一屆全國人大四次會議
亦將在14日結束。在此次政協大會13日舉行的閉

幕會上，主要有3項議程，通過政協第十一屆全國委
員會第四次會議關於常務委員會工作報告的決議，通過

提案委員會關於提案審查情況的報告；通過本次的會議
政治決議等。
在為期10天的會議中，來自各黨派團體和各族各界的

2,000餘名政協委員，聽取和審議了政協全國委員會常
務委員會工作報告、政協全國委員會常務委員會關於政
協十一屆三次會議以來提案工作情況的報告，列席了十
一屆全國人大四次會議，聽取並討論了政府工作報告及

其他有關報告。

5762件提案 質量普遍較高
提案是人民政協和政協委員履行參政議政職能的重要

形式。據大會提案組副組長劉曉冰介紹，本次大會共收
到提案5,762件，與去年收到5,430件提案相比，今年收
到的提案數量有所增加，不立案的比例有所下降，已立

案的提案質量普遍較高。
劉曉冰說，在此次大會收到的提案中，經濟建設類提

案約佔46%，教科文衛體類提案約佔28%，社會保障、
政治法律類提案約佔26%。提案內容豐富，涵蓋了我國
經濟社會發展的方方面面。總體來看，「十二五」規劃
的制定和實施、加快轉變經濟發展方式、保障和改善民
生等，是本次提案相對集中關注的內容。

2011年3月13日(星期日)
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香港

文匯報

訊（兩會記者組 趙一

存、張昕 北京報道）全

國政協委員、國務院參

事、中國科學院可持續

發展戰略首席科學家牛

文元(見圖)在此間接受香

港文匯報記者專訪時表

示，中國應盡快制定

「綠色低碳發展行動計

劃」，並將其納入國家

「十二五」規劃執行附件，作為地方政府政績考核的

重要內容之一。他還表示，應建立國家碳補償制

度，推動中國實現低碳工業、低碳建築、低碳交

通、低碳城市及低碳生活。

牛文元分析指出，中國在工業、建築、交通三大

領域中生產規模大、能耗基數高，故溫室氣體排放

明顯處於「高碳狀態」。他認為，應該由國家發改

委、工信部、環保部、科技部等部委組成聯合機

構，共同制定出覆蓋上述三大高耗能領域及中國50

個最大城市的「低碳發展國家行動計劃」，並設計相

應的調控總量及約束性細則，形成一個具有國家意

志的低碳發展藍圖。

專家之言
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高

■政協常委鼓掌通過政協第十一屆全國委員會提案委員
會關於政協十一屆四次會議提案審查情況的報告（草
案）。 新華社


